
LMelincuencia menor de edad 

Exactamente 26.794 jóvenes menores de dieciséis años 
fueron víctimas de malos tratos físicos o morales, o 

protagonizaron «actos asocíales» durante 1978 en España. 
Golpeados por sus padres, autores —pese a su corta edad— 
de homicidios, lesiones o robos, estos muchachos pasaron a 

disposición de los organismos dependientes del Consejo 
Superior de Protección de Menores: Las Juntas 

Provinciales y los Tribunales Tutelares. Y de allí, a alguno 
de los 151 centros del Consejo, con una «medida de 

internamiento» que en la mayoría de los casos no es sino 
una beca para aprender delincuencia. Algo así como un 

trágico círculo vicioso. Un círculo que quiere ser cortado 
por el nuevo proyecto de ley para la obra de protección de 

menores, cuyas líneas maestras han sido desveladas a 
CISNEROS por el nuevo presidente del Consejo Superior, 

el abogado y profesor Matías Valles Rodríguez 

—Hay que partir de la base —señala el se
ñor Valles— que el Consejo Superior de Pro
tección de Menores posee actualmente una va
riedad de funciones que atentan a su propia 
eficacia. Entre estos fines, destacan los de ca
rácter sanitario y puericultor, que van desde la 
protección y amparo de la mujer embarazada, 
hasta la asistencia a los menores de tres años y 
la «lactancia mercenaria». Hay también fun
ciones de carácter mixto, asistencial y sanita
rio, como es recoger, alimentar y «sanar» a los 
niños necesitados. Asimismo, es misión del 
Consejo prevenir, remediar y denunciar situa
ciones como —cito textualmente— «la mendi
cidad y vagancia» con una terminología difícil
mente defendible. Finalmente, hay una fun
ción de carácter jurisdiccional, que ejercen los 
Tribunales Tutelares sobre los menores que 
cometen actos asocíales. Ante esta situación, es 
claro que el Consejo se propone especificar con 
claridad y realismo sus funciones. 
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Los centros dependientes del Consejo Superior de Protección de Menores ._, , 
centros de observación, etc.— sufrirán, hasta 1982, una completa reestructuración para adap 
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SUSPENSIÓN DE LA PATRIA 
POTESTAD 

ACTUARAN LOS TRIBUNALES 

Tan dispares funciones, como nos señala el 
señor Valles, parten de la legislación que regula 
el funcionamiento de este organismo. El Conse
jo Superior de Protección de Menores es un ente 
estatal autónomo, con personalidad jurídica y 
patrimonio propios, si bien está estrechamente 
relacionado con el Ministerio de Justicia, De 
este Consejo dependen los Tribunales Tutelares 
de Menores y las Juntas de Protección de Meno
res, que ejercen su acción sobre los jóvenes de 
edad inferior a dieciséis años que sufren malos 
tratos o cometen actos asocíales. Ambos orga
nismos, pueden determinar el ingreso del menor 
en las Casas Tutelares, de Observación o de 
Familia, dependientes del Consejo, y suspender 
la patria potestad. 

Lo cierto es que, regidas por una ley de julio 
de 1948, las instituciones de menores no se en
cuentran actualmente capacitadas para cumplir 
las funciones que la actual ola de delincuencia 
juvenil demanda de ellas: 

En la nueva ley —señala el señor Valles—, 
se tiende a la especificación de funciones del 
Consejo. Su filosofía señala el carácter subsi
diario que deben tener el Consejo Superior y 
la Administración ante lo que constituye el 
enclave fundamental del menor: la familia. El 
reforzamiento del vínculo familiar es la mejor 
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forma de educar al menor, y sólo cuando no 
funcione la familia como institución social, ac
tuará el Consejo Superior. 

En los casos en que, necesariamente, se trate 
de imponer coactivamente a las familias el 
cumplimiento de deberes que no realicen, será 
necesario usar el poder jurisdiccional para que 
se produzca esta privación de derechos. La 
patria potestad, no se podrá privar nunca por 
vía administrativa, sinopor la vía de los Tribu
nales Tutelares. Quiero señalar, en este senti
do, que una de las reformas que se avecinan en 
base al principio de unidad de jurisdicción, es 
la vinculación de estos tribunales a la jurisdic
ción ordinaria. Así, el contenido de nuestra 
acción se va a centrar en la prevención de 
conductas desviadas y tratamiento de menores 
inadaptados que por la minoría de edad no 
están sujetos al Derecho Penal. 

«BANDAS DE ADULTOS 
DIRIGIDAS POR MENORES» 

Desde los distintos medios de comunicación 
social se denuncia la creciente delincuencia pro
tagonizada por menores. Una delincuencia que, 
si bien con la lectura de estos medios parece 
cada día más abultada, no lo es tanto a la vista 
de los datos que obran en poder del organismo 
encargado de enjuiciar estos actos asocíales: 

Según mis datos, la acción del Consejo afec
tó en 1978 —último año analizado estadística
mente— a 26.794 menores, de los cuáles 15.026 
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comedores colectivos, dormitorios colectivos, 
servicios comunes... esos terribles dormitorios 
de más de cincuenta niños, son absolutamente 
inadecuados. Es necesario un tratamiento in
dividualizado, que sólo se puede prestar en 
centros como el Colegio Zambrana, de Valla-
dolid, que acabamos de inaugurar. 

EL DINERO 
COMO SOLUCIÓN 

El profesor Rodríguez Devesa, en su «Dere
cho Penal», dice, refiriéndose al Consejo de Pro
tección de Menores, que tiene «una estructura 
orgánica y funcional anticuada y antieconómi-

estaban en las Juntas Provinciales y cerca de 
10.000 en los Tribunales Tutelares. Además, 
contra lo que pueda parecer, las infracciones 
de menores no han aumentado mucho cuanti
tativamente. Comparando 1975 —fin de una 
apa— y 1978 no se observa apenas variación, y 
los homicidios, lesiones, delitos contra la ho
nestidad,-robos, hurtos y daños tienen cifras 
similares. 

Sin embargo, es de destacar que viene expe
rimentándose una alarmante y progresiva 
agravación cualitativa por la dinámica de los 
comportamientos delictivos, que cada vez son 
más agresivos y más violentos: incluso la apa
rición de nuevas formas, como las bandas de 
menores dirigidas por adultos, o de adultos, 
incluso, dirigidas por menores. 

Quizá sea, precisamente, en el tratamiento de 
estos casos «especiales» en los que fallan estre-

5liosamente las instituciones de reforma y ree-
ucación de menores. El programa de construc

ciones en curso pretende, al parecer, acabar con 
esta situación, creando centros adecuados o 
reestructurando los ya existentes: 

—En este apartado, ya en marcha, está pre
vista una inversión en el período 79-82 de 
cinco mil quinientos veinte millones de pese
tas. Este programa de inversión en construc
ciones es el más alto que se ha dedicado nunca 
en el campo concreto de las instituciones de 
menores. Se trata de realizar un nuevo con
cepto del edificio: las viejas construcciones con 
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ca, no posee recursos económicos adecuados, lo 
que está determinando su falta de eficacia, y no 
posee ni personal especializadc ni sistemas edu
cativos y recuperadores». ¿De qué sirven, señor 
Valles, unos centros funcionales si se cuenta con 
un personal que en ocasiones —como en el Cen
tro de Observación de Córdoba, donde un cela
dor se dedicaba a organizar robos en el exterior 
con los menores acogidos para su protección— 
no cumple adecuadamente sus funciones? 

—Respecto a la crítica de Rodriguez Devesa, 
debo decir que, con excepciones, es válida. Y, 
precisamente, para superar esa situación y 
contar con los medios necesarios, el presupues
to ha pasado de 1.800 millones en 1977, a 6.300 
millones actualmente. Estos recursos; se obtie
nen de dos fuentes de financiación: el impues
to de menores, que es el 5 por 100 sobre la 
taquilla bruta de ios espectáculos y la tasa del 
juego, que es una participación que se discute 
en cada momento con el Ministerio de Hacien
da, que la administra y es variable. No obstan
te, van a ser necesarias otras fuentes de finan
ciación, que no podrán ser otras que los Presu
puestos Generales del Estado. Sólo así se con
tará con el personal especializado que estos 

Matías Valles Rodríguez, presidente del Consejo Su
perior de Protección de Menores 

centros necesitan, para dotar al menor de la 
formación y los títulos escolares o profesiona
les que la sociedad o la familia le negó. 

Sin embargo, aún queda algún tiempo para 
que estos proyectos se lleven a cabo y, mientras 
tanto, a nivel popular existe una palpable in-

Suietud ante las constantes fugas de los jóvenes 
elincuentes de los reformatorios. ¿Tienen, se

ñor Valles, base tanto las inquietudes como las 
críticas? 

—Yo prefiero no referirme a casos concre
tos, que evidentemente se dan por la inadecua
ción entre los edificios y la intensificación cua
litativa y cuantitativa de la acción del menor. 
Frente a la sociedad, es claro que produce 
cierto efecto desmoralizador que los estableci
mientos sean inadecuados para retener al me
nor, que entra por una puerta y sale por otra. 
Esto es algo que hay que tratar de evitar, y en 
el programa hay un apartado para la adecuada 
reforma de los establecimientos. Precisamen
te, en el reformatorio del Sagrado Corazón se 
están creando actualmente plazas de seguri
dad, que permitan el tratamiento del menor 
en condiciones necesarias para que el joven 
pueda permanecer en el centro. 

ESTABLECIMIENTOS 
DE MADRID: LA GRAN 

REFORMA 
—En qué otros centros de la capital de Espa

ña se están realizando reformas, o están progra
madas para un futuro próximo. 

—Exactamente en la Residencia Alvarez de 
Castro, Sagrada Familia, Justo y Pastor, de 
Tielmes; Inmaculada y Santo Ángel, Santa 
Luisa de Marillac, Casa de Observación de 
Donoso Cortés. Actualmente, mantenemos 
una estrecha interrelación con Holanda, que 
es un país que en materia de construcciones y 
personal funciona ejemplarmente. 

El señor Valles, recientemente nombrado 
presidente del Consejo Superior de Protección 
de Menores, opina que «es absolutamente ne
cesaria la reforma. Los centros no pueden se
guir como están. Si la reforma no se lleva a 
cabo, estas instituciones no responderán a lo 
que se espera de ellas». La reforma llegará 
también al Patronato de Protección de la Mu
jer, ya que, señala el señor Valles, «lo lógico es 
que pertenezca al Consejo Superior, dado que 
el sujeto de protección es el menor, sea niño o 
niña». 

Abierto a las críticas —«me parece bien que 
el PSOE, como se ha dicho, desee inspeccionar 
nuestras cuentas; es-algo lógico en cualquier 
grupo político—, el señor Valles afirma que el 
Consejo «no es una panacea que trate de salvar 
todos los males sociales, poraue entonces sería 
un Estado dentro del Estado». Aunque, hoy 
por hoy, a las instituciones de menores —15*1 
centros propios y 600 auxiliares— les hagan 
falta casi los recursos de un Estado para poner 
al día una maquinaria que hasta el momento 
ha funcionado dejando mucho que desear, so
bre todo en capitales de alto Índice de delin
cuencia, como Madrid. La nueva ley de pro
tección al menor y el programa de "reformas 
que quiere llevar a cabo el Consejo tienen en 
su mano la erradicación de una delincuencia 
juvenil, cada día más preocupante, utilizando 

• la vía de la educación. 
Jesús GARCÍA 
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XXXII Congreso de UGT 

REDONDO IMPUSO 
LA CONTINUIDAD 

Sigue Zufiaur, 
en minoría 

* * * 

La Delegación de Cataluña 
impidió la ruptura 

de UGT en dos bloques 
* * * 

Síntesis entre 
el sindicalismo «abierto» 

y el «clásico» 

Los tres días que ha dorado el XXXII Congreso de 
la UGT han estado dominados por una sola 

obsesión: la lista de la Comisión Ejecutiva. Los 
ánimos del primer día denotaban que no sólo eran 

importantes las personas que iban a salir 
nombradas, sino las líneas que éstas 

representaban 

El Congreso se planteaba 
como un pulso entre los parti
darios de Garnacho y los de 
Zufiaur. Los convencidos de la 
necesidad de unos plantea
mientos clásicos en cuanto al 
sindicalismo, y los que propug
naban un sindicalismo más 
abierto. Al final se impuso la 
síntesis. 

Las secretarías más atacadas 
fueron la de Prensa, la de Re
laciones Sindicales y la de Ac
ción Reivindicativa; detecta
das por los «zufiauristas». 

Al contrario de lo previsto, 
la defensa se hizo Secretaría 
por Secretaría, y la gestión ge
neral fue aprobada por un 
90,25 por 100. Los votos en 
contra representaron un 1,97 y 
las abstenciones, un 7,67 por 
100. 

CATALUÑA AL COPO 

La característica general en 
el seno de las ponencias fue 
que los delegados catalanes 
trataron por todos los medios, 
y lo lograron en buena parte, 
que sus ponencias fueran to
madas como base de discusión. 
A nivel funcional el Congreso 
se dividió en nueve grupos de 
trabajo o ponencias. Las dos 
que recabaron la atención de 
los delegados fueron las de Po
lítica Sindical, Organización, 
Estatutos y Administración. 

La primera prolongó sus tra
bajos hasta bien entrado el sá
bado. Se discutía nada menos 
que la nueva estructura del 
sindicato. La ponencia tomada 
como base fue la de Cataluña, 
y entre enmiendas y discusio
nes quedaron recogidas las dos 
posturas antagónicas presentes 
en el Congreso y se llegó a la 
síntesis. 

La otra ponencia que llamó 
más la atención fue la relativa 
a organización interna. La es
tructura quedó ya definida en 
el Congreso Extraordinario ce
lebrado hace unos meses. Pri
man las federaciones sobre la 
uniones territoriales: en la 
misma línea que el anterior 
Congreso. 

En cuanto a la ponencia de 
Prensa, cuya base de ciscusíón 
también fue el texto presenta
do por Cataluña, ha resultado 
un texto macizo que trata de 
dar alternativas. A nivel inter
no mandata a la Ejecutiva para 

NUEVA EJECUTIVA 
CONFEDERAL DE UGT 

Secretario general 
Relaciones Sindicales 
Organización 
Administración 
Prensa 
Propaganda 
Relaciones Internacionales 
Formación 
Emigración 
Acción Reivindicativa 
Documentación 
Secretarios confederales 

Nicolás Redondo. 
José María Zufiaur. 
Antón Saracíbar. 
Paulino Barrabes. 
Manuel Chaves. 
Miguel Ordóñez. 
Manuel Simón. 
José Valentín Antón. 
Jesús Mancho. 
José Luis Corcuera. 
Fernando Méndez. 
Jerónimo Saavedra y 
Juan Mazarrasa. 

EL DOCTOR REVILLA, 
CON LOS SINDICALISTAS 

INTERNACIONALES 
El presidente de la Diputación, doctor Revilla, recibió a las 

delegaciones extranjeras que asistieron en calidad de invita
dos al Congreso de UGT en Madrid. En el curso de la recep
ción, el señor Revilla dijo a los sindicalistas: «Nos hemos dado 
cuenta que la democracia en este país pasa por la autonomía y 
el fortalecimiento de los municipios; pero también tenemos 
conciencia de que necesitamos un sindicalismo serio que sepa 
—como se ha dicho en el Congreso de UGT— en cada mo
mento, no sólo lo que se puede pedir, sino lo que se puede 
hacer». 

Finalmente, el doctor Revilla pidió apoyo para el sindicalis
mo español a los delegados que le cumplimentaron. 

La delegación estuvo compuesta por dirigentes de la Confe
deración Europea de Sindicatos (CÉS) y de las organizaciones 
sindicales de Dinamarca, Suecia, Noruega, Finlandia, Alema
nia, R.F.; Bélgica, Francia, Holanda, Luxemburgo, Austria, 
Italia, Portugal, Chipre. Grecia, Malta, Israel, Taiwan, Sierra 
Leona, Egipto, Marruecos, Túnez, Argelia, Chile, Uruguay, 
Argentina, Nicaragua, Federación Internacional Metalúrgica 
(FITIM) v representante de la Oficina Internacional del Tra
bajo (OIT). 

En la foto, el doctor Revilla con los representantes de los 
sindicatos internacionales y el dirigente de UGT, Manuel 
Simón. 

que edite una publicación con 
el nombre de «Claridad», mien
tras que, a nivel de prensa ex
terna, denuncia la inexistencia 
de medios de izquierdas, valo
ra positivamente el auge de la 
radio y critica duramente la 
utilización de la Televisión por 
el equipo gubernamental. 

En formación, las resolución 
más sobresalientes alcanzadas 
se dirigen a que UGT preste 
atención a la preparación de 
cuadros. En la de internacional 
se reiteró el no a la entrada de 
España en la OTAN, y en la de 
emigración se trataron proble
mas de conexión entre las dis
tintas centrales hermanas y la 
falta de apoyo por parte del 
Estado español a los emigran
tes y regresados. 

LOS PASILLOS 
En los pasillos se seguían ba

rajando nombres de ejecutivos. 
El primer día del Congreso ya 
había una decisión: Garnacho 
abandonaría la ejecutiva; pero 
su línea saldría reforzada. Zu
fiaur continuaría, pero con po
cos de los suyos. 

Durante toda la mañana del 
domingo, José María Zufiaur 
mantuvo intensas y variadas 
negociaciones. 

Nicolás Redondo apuró su 
tónica en el bar. Zufiaur se pa
saba la mano por la cara, se 
recostaba sobre el sillón que 
ocupaba y soltaba un suspiro 
de alivio. Ya sólo faltaban las 
votaciones. Ganaban los gar-
nachistas. pero Garnacho per
manecía fuera. Zufiaur se en
contraba en minoría: él y dos 
más de sus partidarios. Nicolás 
Redondo comentaba. «Yo diría 
que es una lista correcta, se ha 
trabajado mucho.» 

Jornadas sobre ley de Información organizadas 
por el PSOE y la Fundación Pablo Iglesias 

PERIODISTAS Y EMPRESARIOS 
DEBEN PACTAR UN ESTATUTO 

Durante tres días numerosos expertos en la problemática del 
periodismo español han dado a conocer posiciones respecto de 

los temas candentes que viven los periodistas y empresarios del 
sector. La Fundación Pablo Iglesias y el Colectivo de Periodistas 

del PSOE organizaron en abril unas jornadas en el Consejo 
Superior de Investigaciones Científicas, cuyas principales 

conclusiones aparecerán en breve en un texto para debate de los 
periodistas. 

necesidad de un carnet «ofi
cial» de periodista Asimismo, 
se concluyó que la Facultad 
debe mejorar en su estructura 
y materias no siendo la titula
ción la vía única de acceso pro
fesional, sino la libre contrata
ción entre trabajador (periodis
ta) y empresario con la vigi
lancia de los sindicatos, 
implatándese la empresa co
rrespondiente. 

La segunda jornada se refe
ría a la libertad de informa-

En la primera jorrada —de
dicada a Estatuto de la Profe
sión Periodística— intervinie
ron Víctor de la Serna (jr.); 
Juan Tomás de Salas; Manuel 
Núñez Encabo y Martín Ma-
queda. Las conclusiones de la 
jornada se refieren a la necesi
dad de que sindicatos, entida
des profesionales de los perio
distas y empresarios lleguen a 
un acuerdo sobre el Estatuto 
de la Profesión Peridística; re
chazándose explícitamente la 

ción, manifestando los ponen
tes —Pedro Altares, Alfonso 
Sobrado Palomeras, César 
Alonso de los Ríos, Fernando 
Martínez Lainez y Luis Núñez 
Ladevece— que existía en es
tos momentos una regresión en 
los niveles de libre expresión, 
si bien no existía responsabili
dad directa del Ejecutivo, sino 
de la interpretación de las le
yes. 

Finalmente, el tercer día en 
que se trató el tema de la em
presa periodística, los ponentes 
reclamaron una ley sustantiva 
sobre ayuda a prensa en lugar 
de las arbitrariedades que ac
tualmente se cometían en la 
adjudicación de algunas ayu
das. Asimismo, se vio la necesi
dad de abordar la empresa pe
riodística desde el punto de 
vista de su. misión social, no 
como una sociedad anónima o 
limitada común. A este respec
to se manifestó la necesidad de 
que los directores de los me
dios de comunicación formen 
parte de la empresa y sean car
gos de confianza de la misma-
Además, los periodistas y em
presarios presentes en la jorna
da manifestaron que los Conse
jos de Redacción aportarían un 
cambio sustancial en el conte
nido conceptual de la empresa 
periodística española. Asistie
ron a esta última jornada Ma
riano Rioia, Carlos Otero, Pe
dro Bofill y Javier Martínez 
Reverte. 


